

EL RACISMO EN COLOMBIA Y LOS PROBLEMAS QUE HA CAUSADO

Sebastián Corrales Salem y Miguel Ladrón de Guevara Vélez¹

RESUMEN

En el desarrollo del presente proyecto, intentaremos abordar un tema de palpitante controversia. no solamente a nivel nacional sino a nivel mundial como lo es el racismo, el cual se ha convertido en una plaga para la sociedad, ya que hemos visto a lo largo de nuestra historia como este ha causado daños a las personas con diferentes rasgos físico a los habituales, así como también se ha discriminado a las personas por su acento, por su lengua o por su situación socioeconómica. El racismo o discriminación en Colombia se ha visto principalmente reflejado en el trato que tienen en contra de los indígenas y los afroamericanos, lo cual se ha evidenciado desde la época colonial hasta la actualidad y nos muestra lo mucho que han sufrido y están sufriendo por parte de los racistas.

PALABRAS CLAVE

Racismo, controversia, plaga, sociedad, discriminación, indígenas, afroamericanos, colonial, actualidad, nacional, mestizaje.

ABSTRACT

In the development of this project, we will try to address a subject of throbbing controversy. not only as a national level but as a global level, how is the racism, which has become a plague for society, since we have seen throughout our history how it has caused damage to people with different physical features than the usual ones, as well as people have been discriminated because of their accent, their language or their socioeconomic situation. The Racism or the discrimination in Colombia has been mainly reflected in the treatment they have against indigenous people and Afro-Americans, which has been evidenced from colonial times to the present day and shows us how much they have suffered and are suffering from the racists.

KEYWORDS

Racism, controversy, plague, society, discrimination, indigenous, African-American, colonial, present, national, miscegenation.

INTRODUCCIÓN

Uno de los flagelos más grandes que vivimos hoy en día es el de la discriminación racial, lo que comúnmente llamamos racismo. No podemos negar que en Colombia el tema de la discriminación racial ha sido objeto de debates políticos y académicos a partir de fechas muy recientes. Este problema, sin lugar a dudas ha venido poco a poco despertando la conciencia y la opinión pública obligando a los legisladores a tomar cartas en el asunto. Pero ¿qué es la discriminación racial?

Pues bien, la discriminación racial o racismo en su connotación más amplia, es dar a una persona un trato desigual, basado en motivaciones raciales y que a su vez que soslaya los derechos fundamenta-

¹ Estudiantes de Derecho de la Universidad Libre de Cartagena, artículo orientado por el docente Oswaldo Ortiz Colón.

les de las personas. En otras palabras, el racismo es un tipo de discriminación que se da cuando una persona o grupo de personas siente repudio hacia otras por tener características o cualidades distintas, en este caso, el color de la piel.

El racismo es un desconocimiento llano de la diversidad cultural, de la pluralidad y de la inclusión social, es desconocer la riqueza cultural de Colombia ya que nuestra población es producto del mestizaje, es decir de la mezcla de varias razas.

A lo largo de historia de Colombia poblaciones de indígenas y los afrodescendientes han hecho resistencia a esta discriminación, logrando ganar espacios importantes con en contra de las restricciones de sus derechos y de las exclusiones de las que han sido objeto.

De allí, la importancia de que en todos los países del mundo que han sido afectados por esta histórica problemática continúen luchando y adoptando medidas contundentes para quitar de en medio las condiciones que causan la discriminación racial o que contribuyen a continuarla. En ese orden de ideas, en Nuestro país, el tema de discriminación racial no solo se estableció como un derecho fundamental (derecho a la igualdad), en la Constitución de 1991, sino también como un valor y un principio. Además, de otras reglamentaciones como el decreto 1953 de 2014.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

El racismo, el problema social que tenemos año tras año en todo el mundo, este se presenta en diferentes escenarios cada día. Hemos visto como en un estadio de futbol u otro deporte maltratan verbalmente a los deportistas por su color de piel, también vemos como en los colegios o universidades maltratan y amenazan a estudiantes por ser de diferente raza o tener una cultura no habitual, este problema también se presenta en los trabajos e incluso en los hogares en los cuales se encuentran rechazos e indiferencia en contra de la persona que es “diferente” a ellos. Por eso nosotros como jóvenes tenemos que hacer

un cambio y lograr que en un futuro el racismo sea periódico de ayer.

OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

Establecer acciones afirmativas institucionales que coadyuven a eliminar el racismo y a erradicar la discriminación entre etnias y religiones; que motive la mejora en las relaciones laborales y sociales a través de información, formación, debate, intercambio de experiencias y realización de actividades culturales.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

- * Propiciar una comunicación incluyente libre de estereotipos y discriminación.
- * Establecer acciones de capacitación y formación del personal con perspectiva de género.
- * Participar en medios de comunicación (radio y televisión) fomentando la lucha contra el racismo.
- * Organizar publicidades, asistencia a eventos de sensibilización y estudio sobre el racismo y migraciones.

JUSTIFICACION

El objetivo de este proyecto es mostrar la triste realidad que viven los indígenas y los afroamericanos en Colombia gracias a el racismo. Esa vida llena de rechazos e insultos por parte de personas que se creen superiores a ellos por simplemente ser de tez “blanca”. Este el sufrimiento que les toca vivir a aquellos afectados desde su nacimiento hasta su muerte, por eso es que como sociedad tenemos que buscar cambiar todo, hacer entender que ellos se merecen respeto, así como lo merecemos todos los colombianos.

REFERENTE TEÓRICO

En la época colonial muchos fueron los mártires negros que buscaron la libertad de su raza y de su patria, hoy pocos recuerdan que el Pacificador Morillo pasó por el patíbulo a 39 negros que defendieron a Cartagena; a Tomás Pérez, el si-

nuano que combatió en el Atrato comandando a un pelotón de negros cimarrones; a Miguel Buch y Miguel Montalvo, en el año 1816 en Bogotá unos negros fusilados al lado de Caldas. O a los héroes negros que defendieron el fuerte de Remolino de Murri, o a los negros que llevaron sobre sus hombros el navío La Rosa de los Andes, desde Cupica en el Pacífico, hasta el Atrato en el Atlántico. (Bustos., 2010)

¿Cómo erradicar el racismo?

El principal elemento que debería existir en la sociedad es un reconocimiento de que existe la discriminación racial... El Estado nuestro es hipócrita porque no reconoce que existe en la práctica cotidiana, el racismo, no solamente hacia los indígenas sino también hacia los negros. Entonces esa es una necesidad que se da para poder enfrentar y solucionar los problemas que se dan por el racismo. Es necesario reconocer primero que existe ese problema y el Estado debería reconocer que existe esa discriminación. Deberíamos reconocer la sociedad misma en su conjunto de que esta esa plaga en nuestra nación. Eso quiere decir que empezaríamos por darnos cuenta de que somos un país en el cual la mayoría tenemos una profunda raíz indígena y negra. De esa raíz es de donde se va constituyendo la identidad nacional colombiana es eso lo que finalmente da sentido a nuestra identidad. Si es que no existe primero una aceptación del Estado y de la sociedad.

ORIGEN DEL RACISMO

El racismo no es algo que venga de ahora de hecho el racismo viene desde hace mucho tiempo atrás desde los tiempos de la conquista española donde los africanos eran vendidos a los españoles para hacer trabajos pesados, en los tiempos de antes se veía mucho lo que era el: racismo religioso: se desarrolló en Europa una interpretación racista del texto de la Biblia cristiana, a partir de algunas elaboraciones sobre el diluvio universal y los hijos de Noé, sobre todo de la maldición de canan, presentes ya en la Edad Media.

Racismo en la época colonial: El Imperio Español creía que entre los seres humanos un grupo de personas pertenecían a "razas puras" (blancos, indios y negros) y otros grupos eran "castas" o "cruzadas", como resultado de la concepción entre personas de diferentes "razas puras". El régimen colonial buscaba desanimar el mestizaje, desvalorizando a las personas que eran "cruzadas" de razas puras.

Racismo nazi: La evolución de la ideología racista en la cultura alemana tuvo su máximo desarrollo con el movimiento nacional socialista (nazismo), liderado por Adolf Hitler, que obtuvo la adhesión de una gran parte de la población alemana en las décadas de 1930 y 1940, hasta que colapsó con la derrota de Alemania en la Segunda Guerra Mundial, en 1945.

Cómo podemos ver el racismo no es algo que venga de tiempos modernos es algo se ha visto de diferentes formas a lo largo de la historia, en estos tiempos la gente ha tomado mucha más conciencia de esta "plaga" que se mete en la cabeza de las personas de cómo ser de una religión, etnia o país diferente es malo.

METODOLOGIA

La perspectiva de esta investigación ahonda desde un punto de vista social, haciendo una relación jurídica entre el derecho y parte de un comportamiento despectivo contra ciertos marcos culturales diferentes a lo habitual en la región colombiana.

La metodología de esta investigación que hemos implementado es histórica, explicativa, descriptiva e inductiva, ya que a través de esta investigación se busca dar a conocer la historia del racismo, explicar el por qué se ha dado este fenómeno, tratar de describir el daño que se les ha causado a estas comunidades, e inducir a la sociedad a erradicar este problema a través de prácticas socioculturales y políticas para una mejor relación dentro del pueblo colombiano.

RESULTADOS ESPERADOS

- Formar a los niños desde que están creciendo inculcándoles el respeto hacia estas personas que sufren por el racismo.
- Lograr charlas en las instituciones y lugares de trabajos para que estas tomen conciencia del sufrimiento de los afectados por la discriminación racial.
- Integrar a los afroamericanos y a los indígenas a participar de eventos que se realicen en ciudades y así ellos nos muestren un poco de sus talentos y culturas.
- Realizar campañas por medio de redes sociales que estén en contra del racismo.
- Brindar ayudas a esas personas afectadas por la discriminación racial en Colombia tanto en lo económico como en lo social.

BIBLIOGRAFIA

MaraViverosVigoya(27agosto2007) <https://journals.openedition.org/revestudsoc/20003>

Isil Gachet <https://www.un.org/es/chronicle/article/lucha-contra-el-racismo-y-la-discriminacion-racial-en-europa>

https://es.m.wikipedia.org/wiki/Historia_del_racismo

J. Mauricio Chaves Bustos. (julio 2010) <https://www.banrepultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-247/esclavos-y-negros-en-la-independencia>